

NUEVOS ASPECTOS SOBRE EL POBLAMIENTO ABORIGEN DE LA LLANURA CAUTO-GUACANAYABO EN LA PROVINCIA SANTIAGO DE CUBA

JOSÉ F. JIMÉNEZ SANTANDER



INTRODUCCIÓN

Este territorio forma parte de la llanura del Cauto-Guacanayabo; ocupa la parte occidental de la llanura ondulada y la llanura elevada de esta subregión. Limita al sur con la Sierra Maestra, al noreste con los Pinares de Mayarí, y al este con el parteagua de los ríos Contramaestre, Cauto y su afluente, el Guananicum. Su altura oscila entre los 100 y 200 m sobre el nivel del mar (Viña Bayés, comunicación personal).

Como esta zona geográfica no se ha explorado arqueológicamente con la misma intensidad que el área costera de la provincia, el 90 por ciento de los sitios aborígenes ha sido localizado en el territorio ribereño de los municipios Santiago de Cuba y Guamá. Hasta el año 1980, sólo se habían reportado en esta demarcación 6 sitios donde habitaron comunidades aborígenes; exigua cantidad, nada representativa para una zona de fértiles tierras, bañadas por una importante red hidrográfica y con una considerable representación florística y faunística.

Los principales estudios anteriores a 1980 se deben al grupo de investigaciones históricas Alexander Von Humboldt, uno de los pioneros en las investigaciones arqueológicas en la región oriental de Cuba. En dicho grupo despunta la labor realizada por el Dr. Felipe Martínez Arango, profesor y fundador del museo de arqueología de la Universidad de Oriente, a quien corresponde el mérito de haber realizado la primera descripción pormenorizada de las comunidades aborígenes asentadas en la llanura.

En años más recientes, grupos de aficionados incursionaron en la zona, entre los que se destaca el Calizas de Baire, ya desaparecido, y el Grupo de Investigaciones Arqueológicas de Palma Soriano (GIAP), que aún viene desarrollando un serio trabajo.

Los estudios se centraron en las comunidades: La Vegueta de Ibrahím, Guananicum-Cauto, y Dos Palmas, en el municipio Palma Soriano; y Ventas de Casanova, Represa Carlos Manuel de Céspedes y Los Negros, en el municipio Contramaestre.

LOS SITIOS DE LA LLANURA

La Vegueta de Ibrahím

sitio Subtaíno, bastante evolucionado, situado a pocos metros de la orilla del río Cauto, frente al poblado de Palma Soriano. Muy buena la cerámica y abundante la variedad de artefactos y objetos de adorno o mágico-religiosos (Martínez 1982).

Nombre oficial del sitio: La Vegueta de Ibrahím.

Coordenadas: X: 586 550; Y: 174 060

Carta: Palma

Hoja No.: 5076-IV

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1983

Descubierto por: No contamos con la información

Reportado por: Felipe Martínez Arango

Municipio: Palma Soriano

Provincia: Santiago de Cuba

A pesar del alto grado de deterioro en que se encuentra por las múltiples construcciones realizadas en el pequeño lometón donde está enclavado, muestra aún su alta riqueza arqueológica. En este sitio de mediana magnitud se ha rescatado una valiosa colección de objetos cerámicos con una variedad asombrosa de tipos y motivos decorativos, entre los que se destaca un bello vaso efigie que se exhibe en el museo municipal de Palma Soriano como orgullo del arte aborigen antillano.

La impresionante muestra de cerámica, donde predominan los motivos zoomorfos, con una depurada técnica decorativa, permite catalogar la industria cerámica de esta comunidad como una de las más desarrolladas de todas las estudiadas en la provincia Santiago de Cuba.

En el área se han rescatado múltiples instrumentos de trabajo, asociados con una alta concentración de restos alimentarios y otros objetos de interés arqueológico.

A pesar de que Martínez clasifica esta comunidad como un sitio subtaíno bastante evolucionado, si se tiene en cuenta la clasificación que hizo de Ventas de Casanova, debió clasificarlo como un sitio subtaíno tardío.

Guanicum-Cauto

Descubrimos el sitio arqueológico en una punta inclinada de tierra que llega exactamente a donde las aguas del río Guanicum entran en las del gran río Cauto. Posiblemente se trata de un residuario Subtaíno medio (Martínez, 1982).

Nombre oficial del sitio: Guanicum-Cauto

Coordenadas: X: 594 060; Y: 183 850

Carta: Palma

Hoja No.: 5076-IV

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1983

Descubierto por: No contamos con la información

Reportado por: Felipe Martínez Arango

Municipio: Palma Soriano

Provincia: Santiago de Cuba

Se trata de un sitio de habitación que Martínez Arango clasifica como de un grupo subtaíno medio, cuestión que se pudo corroborar por el material exhumado en el lugar. No ha sido posible confirmar otros

muchos datos, porque el sitio se halla en la actualidad bajo las aguas del gran embalse Protesta de Baraguá; por ello, ha sido necesario inferir algunas consideraciones, a partir de la escueta descripción realizada por Martínez.

La ubicación en coordenadas cartográficas resulta sumamente difícil, pues se cuenta solamente con esta información: "[...] donde las aguas del río Guanicum entran en las del gran río Cauto [...]" (Martínez, 1982). No queda claro si se refiere a la margen izquierda o a la derecha del río; se supone, por lo observado en el lugar, que se trate de la última posibilidad.

Dos Palmas

En el antiguo término de El Cobre y muy cerca de la represa Charco Mono que abastece la ciudad de Santiago de Cuba, se encuentra enclavado este sitio alfarero, que a juzgar por el material que excavamos, apunta hacia un Subtaíno de cronología media (Martínez, 1982).

Sobre ésta no es posible brindar una información valedera, ya que no se ha podido relocalizar el sitio al que se refiere. Martínez nombra Dos Palmas la comunidad y la ubica cerca de la presa Charco Mono, dos puntos entre los cuales median seis o siete *km*; como se observa se trata de una zona bastante extensa, donde se han ido descartando las áreas con menos posibilidades para el establecimiento de un asentamiento aborigen, procedimiento que se ha empleado en los casos anteriores.

Ventas de Casanova

Grande y notable sitio, probablemente Subtaíno tardío, ubicado en una altura, sobre el río Contramaestre y a la vista del poblado del mismo nombre. La calidad tecnológica y estética de la cerámica de este sitio es una de las mejores de Cuba (Martínez, 1982).

Nombre oficial del sitio: Ventas de Casanova

Coordenadas: X: 563 575; Y: 187 600

Carta: El Caserío

Hoja No.: 4977-II

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1985

Descubierto por: Blas Chávez Castañeda

Reportado por: Felipe Martínez Arango

Municipio: Contramaestre

Provincia: Santiago de Cuba

El lugar, catalogado como sitio de habitación con una economía productora, presenta un alto grado de destrucción, provocado principalmente por la roturación de tierra, lo que ha acentuado el arrastre de los niveles superiores, donde se encontraba la mayor riqueza arqueológica, hoy dispersa por toda la falda del lometón e incluso en el pequeño río, al final de la pendiente.

Con relación al tamaño, y por lo observado en el lugar, el autor no considera, como plantea Martínez, que se trata de una comunidad de gran tamaño, sino de un asentamiento de mediana magnitud. Martínez afirma también que el sitio está ubicado en una altura, sobre el río Contramaestre, cuestión que no se presenta realmente así, ya que esta comunidad debió de abastecerse de agua potable de un pequeño riachuelo que discurre a unos 150 m del lugar, a diferencia del Contramaestre, que corre a una distancia de 400 m o más del asentamiento.

Entre los materiales exhumados en el sitio se destaca el considerable desarrollo de la alfarería, tanto por la tecnología de fabricación como por la gran variedad de motivos y tipos de vasija, así como la presencia de burenes. Se colectaron además múltiples instrumentos de trabajo, elaborados a partir de la piedra y la concha.

Represa Carlos Manuel de Céspedes

En una altura que domina esta útil obra hidráulica, excavada casi totalmente para la construcción de un motel, recolectamos y exhumamos los restos de lo que debió ser un asentamiento Subtaíno bastante grande y desarrollado culturalmente. En las cercanías queda el poblado de Mafo (Martínez, 1982).

Nombre oficial del sitio: Presa Carlos Manuel de Céspedes

Coordenadas: X: 562 060; Y: 179 500

Carta: Contramaestre

Hoja No.: 4976-I

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1985

Descubierto por: Uno de los constructores de la obra

Reportado por: Felipe Martínez Arango

Municipio: Contramaestre

Provincia: Santiago de Cuba, Cuba

El sitio, como bien refiere Martínez, fue removido y excavado casi en su totalidad para la construcción de un motel; a estas alteraciones se suman todas las implicaciones que acarreó la construcción de la presa Carlos M. de Céspedes.

El sistema de asentamiento de la antigua comunidad es similar al de Ventas de Casanova, por la altura y la distancia respecto al río más cercano. Por su extensión parece haber sido un sitio de mediana magnitud. En una visita realizada en febrero de 1992, se pudo constatar que efectivamente se trataba de un sitio de agricultores, destruido casi en su totalidad por la construcción de la obra, detenida y en estado de abandono en la actualidad. Cuando Martínez dice "bastante grande", se considera que se refiere a una comunidad de mediana magnitud, y así se pudo comprobar en el lugar, a pesar de lo removido que se encuentra.

Los Negros

A menos de 50 m del poblado del mismo nombre, término de Baire, localizamos restos arqueológicos, que parecen mayormente obliterados por la casa vivienda de la familia Miniet y sus rústicas construcciones accesorias. Hay alteración y pos-

terior relleno con guano procedente de espeluncas aledañas. El río discurre cercano. Las excavaciones, no obstante, nos dan un dato certero: se trata de restos indiscutiblemente Subtaínos (Martínez, 1982).

Nombre oficial del sitio: Los Negros

Coordenadas: X: 554 075 Y: 175 475

Carta: Baire

Hoja No.: 4976-IV

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1983

Descubierto por: Cor. Juan Joaquín Urbina

Reportado por: Felipe Martínez Arango

Municipio: Contramaestre

Provincia: Santiago de Cuba

El lugar, catalogado como un sitio de habitación, se encuentra ya dentro del poblado de Los Negros, con un estado actual de alto deterioro, a pesar de que se mantienen áreas no afectadas; en él se pudo observar la alta presencia de ceniza en toda el área fundamental del enclave, asociada con una impresionante cantidad de restos de jutilia *Capromys spp.* La cerámica aún aparece dispersa por todo el perímetro del patio de la vivienda de la familia Miniet Rosales, antigua finca Las Piñas; se presenta muy fracturada, quizás por las alteraciones antropogénicas. No alcanza el nivel de desarrollo de los sitios Ventas de Casanova y La Vegueta de Ibrahím.

La comunidad se encontraba asentada a menos de 100 m de un pequeño río que ellos llaman de Los Manantiales, y que vierte sus aguas en el río Los Negros.

NUEVOS REPORTES DE COMUNIDADES CON ECONOMÍA PRODUCTORA

Barigua

Nombre oficial del sitio: Barigua

Coordenadas: X: - ; Y: -

Carta: Julio A. Mella

Hoja No.: 5077-II

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1985

Descubierto por: Ricardo Anglada

Reportado por: José Jiménez Santander

Municipio: J. A. Mella

Provincia: Santiago de Cuba, Cuba

Se trata de un sitio de habitación subtaíno, ubicado a menos de 100 m del río Baraguá, en la zona de Cayo Rey. En visita efectuada en 1986, se constató el alto grado de deterioro en que se encuentra por estar situado en una zona de campos de tiro de una unidad militar. In

situ se rescataron restos de cerámica de regular tamaño, algunos de ellos decorados y con una buena cocción, vinculados con un rico instrumental de sílex y piedra en volumen. Se destacan 3 majadores campaniformes de buen tamaño, así como 6 gubias. Los restos dietarios de mayor frecuencia son de *Capromys spp.*, *Caracolus sagemon*, cangrejos y quelonios.

La Escondida de Bucuey

Nombre oficial del sitio: La Escondida de Bucuey

Coordenadas: X: 613 300; Y: 186 800

Carta: Alto Songó

Hoja No.: 5076-I

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1987

Descubierto por: Un vecino del lugar

Reportado por: Nilecta Castellanos y Milton Pino

Municipio: San Luis

Provincia: Santiago de Cuba

Sitio de habitación de primera magnitud, ubicado a una distancia del río que oscila entre los 100 y 200 m. La dispersión del material arqueológico abarca un área de 200 m², que comienza en la propia ribera del río hasta unos 20 m más arriba de la pequeña colina donde estuvo enclavada la comunidad; sin embargo, la concentración del material se circunscribe a unos 60 m².

El residual fue excavado por un equipo del Departamento Occidental de Antropología, dirigido por la investigadora Nilecta Castellanos, del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente; de acuerdo con el material exhumado, fue clasificado como un sitio protoagricultor tardío (Castellanos y Pino, 1988), y asociado con los sitios Arroyo del Palo y Mejías, en la provincia de Holguín. Presenta diferencias considerables con los sitios ceramistas tempranos reportados para Santiago de Cuba.

Se reporta "la presencia de una notable industria de piedra tallada, mayormente en lascas medianas o pequeñas, así como algunas láminas, es otro de los aspectos de interés, lo que unido a la ausencia de fragmentos de burén y la presencia de artefactos propios de las etapas agroalfareras y preagroalfarera tardías, permite clasificar a este sitio como protoagrícola". (Castellanos y Pino, 1988)

La datación de este sitio indica una antigüedad de 1060 ± 150 AP (Castellanos y Pino, 1990), lo que unido a sus características, lo ubican en un estadio de desarrollo histórico cultural mucho más tardío que el resto de las comunidades protoagricultoras reportadas hasta la fecha en el territorio santiaguero.

Montería I

Nombre oficial del sitio: Montería I

Coordenadas: X: 563 550; Y: 192 325 d

Estudios regionales

Carta: El Caserío

Hoja No.: 4977-II

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1986

Descubierto por: Miguel Núñez Galán

Reportado por: María N. Trincado

Municipio: Contramaestre

Provincia: Santiago de Cuba

El muestrario recolectado en el sitio fue muy escaso; por lo que se pudo observar, unido al material extraído por una expedición encabezada por compañeros de la Universidad de Oriente, el Grupo de Investigaciones Arqueológicas de Palma Soriano y lo que mostró el descubridor del sitio, Miguel Núñez Galán, se clasificó la comunidad en una fase agricultora de desarrollo. Hay que tener en cuenta que en el área no se han realizado excavaciones arqueológicas controladas, que permitan una catalogación más exacta.

Montería Rosales

Nombre oficial del sitio: Montería Rosales

Coordenadas: X: 564 425; Y: 192 200

Carta: El Caserío

Hoja No.: 4977-II

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1986

Descubierto por: Luis Rosales Tamayo

Reportado por: José F. Jiménez Santander

Municipio: Contramaestre

Provincia: Santiago de Cuba

Comunidad de mediana magnitud, ubicada en la finca propiedad de Luis Rosales Tamayo, quien nos condujo hasta el lugar, donde efectivamente se corroboró la existencia de un sitio de habitación con una cerámica bastante desarrollada. La muestra se colectó en superficie y no se tuvo que realizar cala alguna pues la tierra estaba recientemente roturada; por el material colectado se infiere que se trata de una comunidad agricultora.

NUEVOS REPORTES DE COMUNIDADES CON ECONOMÍA DE APROPIACIÓN

El Majagual

Nombre oficial del sitio: El Majagual

Coordenadas: X: 601 200; Y: 186 600

Carta: Palma

Hoja No.: 5876-IV

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 *Reimpreso:* 1986

Descubierto por: José Jiménez Santander

Reportado por: José F. Jiménez Santander

Municipio: J. A. Mella
Provincia: Santiago de Cuba

Se trata de un taller lítico donde se colectaron varias preformas de material lítico, no aparecen restos dietarios, ni ningún otro elemento. Las preformas presentan un tamaño considerable, similar al material protoarcaico rescatado en los sitios Estenoz y El Plan, en el Segundo Frente, así como al de La Leonor, Jarahueca y La Redonda, en Songo la Maya, estos últimos a una distancia en línea recta de 40 km aproximadamente del sitio en cuestión.

El área no ha podido ser explorada exhaustivamente para la determinación con exactitud de la cultura a que puedan ser afiliados estos hallazgos, que presentan una marcada diferencia con los sitios encontrados hasta el momento en los vecinos municipios de Palma Soriano y San Luis, e incluso con Barigua, ubicado en el propio municipio.

Además de estas comunidades agricultoras anteriormente descritas, se ha podido constatar que en la zona que comprende toda esta área no montañosa de la provincia se asentaron igualmente comunidades ceramistas tempranas o protoagricultoras.

La Güira

Nombre oficial del sitio: La Güira
Coordenadas: X: 565 375; Y: 173 150
Carta: Contramaestre

Hoja No.: 4976-I
Escala: 1:50 000 ICGC
Edición: 1981 Reimpreso: 1985

Descubierto por: Luis Santí Vargas y Rafael Vázquez Santí
Reportado por: Museo Municipal de Contramaestre
Municipio: Contramaestre
Provincia: Santiago de Cuba

El sitio, ubicado en la margen izquierda del riachuelo nombrado por los vecinos Los Bambuses, que vierte sus aguas a la presa Carlos Manuel de Céspedes, se encuentra medianamente alterado; se pudo constatar que se trata de un sitio de habitación con una gran cantidad de restos alimenticios, entre los que predominan los huesos de jutila *Capromys spp.*, así como las conchas terrestres; entre estos últimos el de mayor presencia es el *Caracolus sagemon*. Aparecen de forma más escasa fragmentos de conchas marinas.

Se colectaron además algunos fragmentos de cerámica que alcanzan hasta 6 mm de grosor; éstos son de regular tamaño y alcanzaron una cocción bastante buena. La industria de sílex presenta una preferencia por el micro y mesolitismo; se rescataron además abundantes fragmentos de cuarzo hialino y material tintóreo.

Pedernales I

Nombre oficial del sitio: Pedernales I
Coordenadas: X: 556 460; Y: 184 860

Carta: Baire
Hoja No.: 4976-IV
Escala: 1:50 000 ICGC
Edición: 1981 Reimpreso: 1985
Descubierto por: Oriel López López
Reportado por: José F. Jiménez Santander
Municipio: Contramaestre
Provincia: Santiago de Cuba

Importante sitio, descubierto en áreas de la cooperativa campesina Saturnino Lora, a unos 200 m del río Contramaestre, y 50 m al este de una majestuosa ceiba que existe en el lugar. El material colectado está formado por una gran muestra de fragmentos de sílex de pequeño y mediano tamaño, muy similar a los sitios protoagricultores Juan Barón, en Palma Soriano, y Caimanes III, en el municipio Santiago de Cuba. Se rescataron además una gran cantidad de restos dietarios, entre los que predominan los restos de jutilas, *Capromys spp.*

La cerámica, muy fragmentada, aparece de forma vestigial, y por los rasgos generales que presenta, apunta hacia una cerámica muy temprana y sin complejidades artísticas. El yacimiento aportó además un hacha petaloide muy pulida y de regular tamaño, que fue el objeto que atrajo la atención de su descubridor.

Juan Barón

Nombre oficial del sitio: Juan Barón
Coordenadas: X: 576 625; Y: 177 900
Carta: Palma

Hoja No.: 5076-IV
Escala: 1:50 000 ICGC
Edición: 1981 Reimpreso: 1983
Descubierto por: Ismar Rodríguez.

Reportado por: José F. Jiménez Santander
Municipio: Palma Soriano
Provincia: Santiago de Cuba

Este asentamiento, por su estado de conservación y la alta concentración de material arqueológico, fue seleccionado para realizar un estudio más profundo; se le realizó una minuciosa excavación, que abarcó un total de 16 escaques de 1 m x 1 m, con una profundidad que variaba entre los 0.50 m y los 0.70 m.

Entre las evidencias rescatadas se destacan abundantes restos dietarios, con mayor frecuencia los de jutilas, *Capromys spp.*, razón por la cual los habitantes del lugar llaman al sitio La Huesera. Estos restos aparecen asociados a una gran cantidad de cenizas, que ha llegado incluso a impedir que la vegetación se desarrolle dentro del área de los fogones. Se colectaron además tres vértebras de pescado en proceso de elaboración para ser utilizadas como cuentas de collar, aparece sílex y cuarzo en todos los niveles, y entre ellos la presencia de instrumentos de trabajo de pequeño y mediano tamaño.

La cerámica, muy vestigial, y casi sin decoraciones u otros motivos culturales, proviene de una alfarería muy temprana, y para ser empleada únicamente en los quehaceres diarios. Predominan las vasijas de pequeño tamaño y poco grosor, con un desgrasante generalmente grueso.

Algo peculiar de este sitio es que la alfarería está presente solamente entre los niveles 0,00 m a 0.20 m, esto nos hace suponer que esta comunidad adquirió la técnica de la alfarería mucho tiempo después de haber estado enclavada en el lugar.

Catunda

Nombre oficial del sitio: Catunda

Coordenadas: X: 586 320; Y: 193 310

Carta: El Caserío

Hoja No.: No. 4977-II

Escala: 1:50 000 ICGC

Edición: 1981 Reimpreso: 1986

Descubierto por: Miguel Cobas Calzado y Julio Cobas Agramonte
Reportado por: Grupo de Investigaciones Arqueológicas de Palma Soriano

Municipio: Palma Soriano

Provincia: Santiago de Cuba

Reporte realizado en el año 1991, y visitado en marzo de 1995, se constató la existencia de un sitio aborigen en Dos Ríos, zona de Barranca, en lo alto del arroyo Catunda, cercano a la vivienda de Antonio Piña y Morbila Calzado. En el lugar se rescataron escasos fragmentos de cerámica muy tempranos, 2 gubias, así como restos dietarios, fundamentalmente de *Capromys spp.*

Los descubridores mostraron un majador y 2 gubias, una biselada y la otra sin bisel, así como fragmentos de cerámica, todas con características tempranas, ninguna decorada.

DISCUSIÓN Y RECOMENDACIONES

El descubrimiento de nuevas comunidades con características disímiles a las anteriormente conocidas, en toda la llanura del Cauto, en la provincia Santiago de Cuba, contradice algunas hipótesis que aseguraban que hacia esta área se habían dirigido únicamente comunidades agricultoras, las cuales, con un mayor desarrollo y una economía productiva, podían separarse de las áreas costeras y adentrarse en el interior de la provincia en busca de tierras fértiles.

El Dr. Felipe Martínez Arango sostuvo la hipótesis de que el poblamiento de esta llanura lo habían realizado comunidades agricultoras procedentes de las zonas costeras de la provincia Santiago de Cuba; sin embargo, las características de los grupos asentados en la llanura no son similares a los de la costa sur, sino que presentan mayores similitudes con los grupos de las zonas de Jiguaní y Bayamo, en la provincia Granma, así como los de Barajagua y Banes, en la provincia de Holguín, por lo que consideramos que el poblamiento agricultor de la llanura no tuvo como procedencia el sur, sino las zonas al norte de la provincia.

Estos hallazgos representan sólo el inicio de un profundo trabajo investigativo, nos enfrenta a nuevas interrogantes, a nuevas concepciones y a nuevas hipótesis, que será necesario analizar, demostrar y responder, para contar con un conocimiento preciso de los pueblos que habitaban nuestra provincia.

BIBLIOGRAFÍA

- ⊗ Castellanos, Nilecta y Milton Pino (1988): "Datos sobre los sitios arqueológicos aborígenes de la provincia Santiago de Cuba". La Habana, Centro de Antropología. Inédito.
- ⊗ Jiménez Santander, José (1991): "Excavaciones arqueológicas en el sitio Juan Barón. Palma Soriano. Santiago de Cuba, Cuba". Inédito.
- _____ (1992): "Diario de expedición para el Censo Arqueológico de Cuba". Santiago de Cuba, Cuba. Inédito.
- ⊗ Martínez Arango, Felipe (1982): *Registro de todos los sitios arqueológicos investigados por la Sección de Arqueología Aborigen de la Universidad de Oriente*. México, Ediciones Limsa. ☞

